



Revue de presse

Du 19 au 25 janvier 2024

Table des matières

Partie 1 – AFE et accessibilité aux études.....	2
Partie 2 – Gestion des universités et de l'éducation.....	4
Partie 3 – Inclusion, féminisme, questions autochtones et VACS.....	4
Partie 4 – Logements	9
Partie 5 – Transport en commun et mobilité durable.....	11
Partie 6 – Environnement	12
Partie 7 – Politiques sociales	17
Partie 8 – Contexte politique (général)	19

AVERTISSEMENT¹

Les articles dont le titre est souligné en **rouge** contiennent des sujets délicats (VACS, détresse psychologique, etc.) pour certaines personnes. Les articles soulignés en **bleu** comprennent des engagements politiques des gouvernements.

¹ Cette revue de presse se fait en accord avec le cahier de positions de la FEUS. Par conséquent, en accord avec les positions adoptées, elle ne fait nullement « la promotion d'un parti politique spécifique » et bien que la FEUS se positionne pour l'autodétermination des peuples, elle reste « neutre sur la question de l'indépendance québécoise. »

Partie 1 – Aide financière aux études (AFE) et accessibilité aux études

Le gouvernement Trudeau annoncera un nouveau plan pour les visas étudiants

Le ministre fédéral de l'Immigration, Marc Miller, devrait présenter lundi matin un plan visant à réduire le nombre d'étudiants internationaux ayant obtenu des permis pour étudier au Canada.

<https://www.lapresse.ca/actualites/politique/2024-01-22/le-gouvernement-trudeau-annoncera-un-nouveau-plan-pour-les-visas-etudiants.php>

Accès aux études postsecondaires: des inégalités qui persistent

Malgré l'augmentation constante du nombre d'élèves fréquentant les cégeps et universités du Québec depuis les années 1960, des inégalités subsistent. L'ouvrage Enseignement supérieur et inégalités sociales. Entre politiques publiques et parcours éducatifs, publié aux Presses de l'Université du Québec en novembre dernier, se veut une rétrospective des recherches menées sur le sujet par un groupe de chercheurs interdisciplinaires. « C'est le fruit d'un travail de longue haleine », confie la coautrice Annie Pilote, professeure à la Faculté des sciences de l'Université Laval et doyenne de la Faculté des études supérieures et postdoctorales.

<https://www.ledevoir.com/societe/education/805476/inegalites-persistent>

Des étudiants de l'INRS veulent un «front commun» pour dénoncer le blocage d'une prof au CA

Une association étudiante de l'Institut national de la recherche scientifique (INRS) a sollicité ses membres lundi afin qu'ils expriment leur soutien à la professeure titulaire Denise Helly, dont la nomination a été bloquée au conseil d'administration (CA) de l'établissement par le gouvernement du Québec.

<https://www.ledevoir.com/societe/education/805788/etudiants-inrs-veulent-front-commun-denoncer-blocage-prof>

Ottawa établit un «plafond temporaire de deux ans» visant les étudiants étrangers

Le ministre fédéral de l'Immigration, Marc Miller, a affirmé lundi que le gouvernement libéral établit désormais un plafond de deux ans pour les étudiants étrangers acceptés au pays, pour réduire notamment les pressions sur la demande de logements.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2043493/canada-plafond-etudiants-etrangers-immigration>

Étudiants étrangers : l'ACUFC se dit « vivement inquiète » à la suite de l'annonce d'Ottawa

Le gouvernement fédéral a annoncé lundi qu'il établissait un « plafond temporaire de deux ans » visant les étudiants étrangers. L'Association des collèges et universités de la francophonie canadienne (ACUFC) comprend que le Canada doit préserver sa position comme une destination de choix pour les études postsecondaires, mais se dit « vivement inquiète », selon son directeur de la recherche stratégique et des relations internationales, Martin Normand.

<https://ici.radio-canada.ca/ohdio/premiere/emissions/le-6-a-9/segments/entrevue/472357/etudes-colleges-universites-canadiennes-minoritaire?isAutoPlay=1>

Partie 2 – Gestion des universités et de l'éducation

L'Université Concordia visée par une mise en demeure en lien avec des incidents antisémites

Les tensions sur le campus de l'Université Concordia à propos du conflit entre Israël et le Hamas dans la bande de Gaza se transportent sur la scène judiciaire.

<https://www.ledevoir.com/societe/justice/805636/universite-concordia-visee-mise-demeure-lien-incident-antisemites>

Des universités dans le rouge, des choix qui soulèvent des inquiétudes

Au moment où les universités du Québec évaluent leurs besoins financiers à des centaines de millions de dollars, un frein dans les embauches, le recours accru aux cours entièrement à distance et l'alourdissement de la charge de travail sont quelques-unes des questions qui préoccupent plusieurs professeurs et chargés de cours joints par Le Devoir.

<https://www.ledevoir.com/societe/education/805632/enseignement-superieur-universites-rouge-choix-soulevent-inquietudes>

Conseil d'administration de l'INRS Une nomination bloquée par Québec fait bondir un syndicat

Le refus par le gouvernement Legault d'entériner la nomination d'une chercheuse spécialisée dans les droits des minorités, l'islamophobie et les discours haineux fait bondir la Fédération québécoise des professeurs et professeurs d'université (FQPPU), qui redoute une ingérence politique.

<https://www.lapresse.ca/actualites/2024-01-19/conseil-d-administration-de-l-inrs/une-nomination-bloquee-par-quebec-fait-bondir-un-syndicat.php>

Repenser le modèle de financement des universités

En octobre dernier, la ministre de l'Enseignement supérieur, Pascale Déry, annonçait un ensemble de mesures ciblant les droits de scolarité des étudiants étrangers et hors Québec. Cette annonce a suscité des discussions, notamment sur la pertinence du modèle actuel de financement et la nécessité de le repenser pour être en accord avec la mission universitaire d'enseignement et de recherche.

<https://www.ledevoir.com/societe/education/805496/financement-universites-repenser-modele-actuel>

Violence sexuelle à l'école Le nouveau protecteur de l'élève s'étonne du nombre de plaintes

Tout récemment entré en fonction, le protecteur national de l'élève, Jean-François Bernier, dit avoir été surpris de recevoir autant de plaintes ou de signalements de

violence à caractère sexuel. Jusqu'ici, 14 % de l'ensemble des plaintes ou signalements qui ont été reçus à son bureau sont de cet ordre.

<https://www.lapresse.ca/actualites/education/2024-01-22/violence-sexuelle-a-l-ecole/le-nouveau-protecteur-de-l-eleve-s-etonne-du-nombre-de-plaintes.php>

Admission au cégep Le SRAM octroie un délai supplémentaire pour la transmission des notes

(Québec) Le Service régional d'admission du Montréal métropolitain (SRAM) octroie finalement aux écoles un délai supplémentaire pour la transmission des notes de la deuxième étape des élèves qui font une demande d'admission au cégep.

<https://www.lapresse.ca/actualites/education/2024-01-22/admission-au-cegep/le-sram-octroie-un-delai-supplementaire-pour-la-transmission-des-notes.php>

La guerre à Gaza met des universités canadiennes sous tension

La guerre entre Israël et le Hamas continue d'avoir des répercussions inquiétantes dans les universités canadiennes. Des étudiants et des enseignants se plaignent d'être harcelés parce qu'ils sont juifs. D'autres sont menacés d'être suspendus ou de perdre leur emploi s'ils dénoncent les attaques d'Israël contre Gaza.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2043743/guerre-gaza-universites-canadiennes-tension>

Rattrapage dans les écoles : il y a peu d'enseignants volontaires, constate la FQDE

Tout indique que beaucoup de parents n'auront pas droit aux services supplémentaires annoncés au début du mois par le ministre de l'Éducation, Bernard Drainville, pour « compenser » l'enseignement qui aurait dû être offert aux élèves pendant les jours de grève observés par les syndiqués du réseau public, à la fin de 2023.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2043850/plan-rattrapage-enseignants-volontaires-fqde>

Un déficit de près de 1 M\$ à l'Université du Québec en Abitibi-Témiscamingue

Le recteur de l'Université du Québec en Abitibi-Témiscamingue (UQAT), Vincent Rousson, indique que le budget révisé et déposé au conseil d'administration à la fin de 2023 traduit un déficit d'un peu plus de plus de 800 000 \$.

<https://ici.radio-canada.ca/ohdio/premiere/emissions/ca-vaut-le-retour/segments/entrevue/472262/uqat-nancement-etudiants-etrangers>

Drainville met en garde Trudeau contre une «rupture» en éducation causée par l'immigration

Le ministre Bernard Drainville presse le premier ministre du Canada, Justin Trudeau, de limiter l'immigration, à défaut de quoi Ottawa provoquera la « rupture » du réseau d'éducation québécois.

<https://www.ledevoir.com/politique/quebec/805887/drainville-met-garde-trudeau-rupture-education-cause-immigration>

Les recteurs des universités canadiennes se positionnent sur l'antisémitisme

Les recteurs des principales universités canadiennes affirment que tout appel au génocide du peuple juif viole le code de conduite de leur établissement, mais ils restent prudents sur la question de savoir si cette interdiction s'étendait aussi aux déclarations en faveur de l'« élimination de l'État d'Israël ».

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2044428/recteur-universite-antisemitisme>

Partie 3 – Inclusion, féminisme, questions autochtones et VACS

L'équité menstruelle débarque sur les campus universitaires

Des projets pour rendre les produits menstruels plus facilement accessibles prennent forme d'un bout à l'autre du pays.

<https://www.affairesuniversitaires.ca/actualites/actualites-article/lequite-menstruelle-debarque-sur-les-campus-universitaires/>

Le Canada donne au Nunavut le contrôle de ses ressources

(Ottawa) Le premier ministre Justin Trudeau a signé jeudi un accord transférant au gouvernement local du Nunavut le contrôle des terres et des ressources de cette région arctique riche en minéraux, marquant le plus important transfert de terres de l'histoire du Canada.

<https://www.lapresse.ca/actualites/national/2024-01-18/le-canada-donne-au-nunavut-le-controle-de-ses-ressources.php>

Marqueur de sexe X sur le permis de conduire : la SAAQ dit oui, mais à une seule personne

La Société de l'assurance automobile du Québec (SAAQ) se retrouve dans une position délicate. Radio-Canada a appris qu'une personne non binaire vient d'obtenir un permis de conduire avec le marqueur de sexe X, une première au Québec. Pourtant, la SAAQ s'abstient de faire le changement pour les autres personnes qui ont formulé exactement la même demande.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2043604/marqueur-de-sexe-x-saaq-delivre-un-premier-permis-non-binaire-comite-sages-gouvernement-legault>

Rapport du Lab PROFEMS Sports « de gars », sports « de filles »

Au Québec, entraîner une équipe et arbitrer un match sont encore majoritairement des affaires d'hommes, démontre le plus récent rapport sur les filles et les femmes dans le sport. Il existe encore une différence marquée entre les sports « de gars » et les sports « de filles » : d'un côté, le hockey et le baseball, de l'autre, la gymnastique et le patinage artistique.

<https://www.lapresse.ca/actualites/2024-01-24/rapport-du-lab-profems/sports-de-gars-sports-de-filles.php>

Cinq anciens joueurs d'Équipe Canada junior auraient été convoqués par la police de London

Cinq anciens joueurs d'Équipe Canada junior 2018 auraient été sommés par la police de London, en Ontario, de se rendre à la justice dans la foulée d'un présumé viol collectif commis cinq ans et demi plus tôt.

<https://www.ledevoir.com/societe/justice/805886/bientot-accusations-envers-cinq-joueurs-equipe-canada-junior-2018>

En couple, le patrimoine des femmes est moins grand que celui des hommes

La valeur du patrimoine des hommes est généralement plus élevée que celle du patrimoine de femmes, un écart qui est beaucoup plus grand chez les couples que chez les célibataires et qui s'accroît encore davantage plus les couples sont riches.

<https://www.ledevoir.com/economie/805957/couple-patrimoine-femmes-est-moins-grand-celui-hommes>

Partie 4 – Logements

«C'est comme si c'était sans fin»: des locataires dénoncent des hausses de loyer trop élevées

Les hausses reçues vont jusqu'à près de 16% alors que la recommandation du TAL s'établit à 4% pour 2024

<https://www.journaldemontreal.com/2024/01/18/cest-comme-si-cetait-sans-fin--des-locataires-denoncent-des-hausses-de-loyer-trop-elevees>

Poilievre accuse les «maires incompetents» de Montréal et de Québec de bloquer les chantiers

Le chef conservateur canadien, Pierre Poilievre, a tiré à boulets rouges sur les maires de Québec et de Montréal, jeudi après-midi, dans un gazouillis où il avance que Bruno Marchand et Valérie Plante « bloquent les chantiers » et contribuent à une « chute massive » de la construction au Québec.

<https://www.ledevoir.com/politique/canada/805581/poilievre-accuse-maires-incompetents-montreal-quebec-bloquer-chantiers>

Passé-t-on à côté du problème en liant l'immigration à la crise du logement?

Avec l'augmentation des loyers des logements et des prix des maisons, il est de plus en plus difficile de trouver un endroit abordable où vivre au Canada. Certains estiment que les taux d'immigration records au pays sont responsables de ce phénomène, mais des experts n'en sont pas si convaincus.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2043453/immigration-lien-crise-logement-canada>

La Fédération des cégeps lance une offensive pour le logement étudiant

Elle demande 150 millions de dollars au gouvernement pour construire des résidences étudiantes et financer des initiatives innovantes afin de répondre aux besoins « urgents » des cégépiens, qui peinent à trouver un logement abordable partout au Québec.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2044076/federation-cegeps-offensive-logement-etudiant>

Un projet de 75 logements étudiants verra le jour sur Pacifique

Un nouveau projet est prévu en bordure de la rue du Pacifique à Sherbrooke, et il peut cette fois compter sur l'appui de la Ville. On parle d'un immeuble résidentiel de six étages comptant 75 logements destinés à la communauté étudiante. L'initiative est menée par l'Unité de travail pour l'implantation de logement étudiant (UTILE), un

organisme à but non lucratif qui développe ce genre de projets à travers le Québec et qui avait un œil sur Sherbrooke depuis un moment.

<https://www.latribune.ca/actualites/actualites-locales/sherbrooke/2024/01/25/un-projet-de-75-logements-etudiants-verra-le-jour-sur-pacifique-YHDUBA6BSREAZHR4YS7I45AKO4/>

Partie 5 – Transport en commun et mobilité durable

La Presse aux Pays-Bas Encore plus de place aux vélos à Amsterdam

(Amsterdam) D'ici 2026, Amsterdam aura complété son Binnenring, un important tronçon routier de 7 km qui ceinture la ville et qui relègue les voitures au statut de « visiteuses » sur la seule voie qui leur est dévolue. Depuis les années 1970, Amsterdam fait la part belle aux cyclistes. Quelles sont les clés de son succès ?

<https://www.lapresse.ca/actualites/environnement/2024-01-22/la-presse-aux-pays-bas/encore-plus-de-place-aux-velos-a-amsterdam.php>

Un projet de piste cyclable sur la rue Wellington fait réagir

Des intervenants d'organismes communautaires basés sur la rue Wellington Sud, à Sherbrooke, ont été surpris d'apprendre, mardi, qu'une piste cyclable devait y voir le jour en 2025. Selon eux, la présence d'une telle infrastructure nuirait à leur mission sociale.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2044097/pistes-cyclables-wellington-sud>

Partie 6 – Environnement et énergie

Future usine québécoise de Northvolt Une facture bien moins salée pour l'Allemagne

Northvolt construira un vaste complexe en Allemagne bien qu'elle s'y soit fait promettre une aide publique beaucoup moins généreuse qu'au Québec. L'écart entre les deux se chiffre pour l'instant en milliards de dollars.

<https://www.lapresse.ca/affaires/entreprises/2024-01-19/future-usine-quebecoise-de-northvolt/une-facture-bien-moins-salee-pour-l-allemande.php>

Northvolt met sur pause l'abattage d'arbres sur le site de sa future usine

Northvolt dit avoir arrêté l'abattage d'arbres sur le site de sa future usine, en Montérégie, après le dépôt hier d'une demande d'injonction qui doit être entendue aujourd'hui.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2042921/northvolt-injonction-arbres-usine-batteries>

Québec veut légaliser la vente d'électricité entre compagnies privées

Le gouvernement Legault prépare une petite révolution, 60 ans après la nationalisation de l'électricité au Québec. Radio-Canada a appris qu'il déposera un projet de loi, le mois prochain, qui légalisera la vente directe d'électricité d'une entreprise privée à une autre, ce qui est pour le moment interdit.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2042313/hydro-quebec-vente-electricite-fitzgibbon-compagnies-monopole>

Les réserves se font rares: Hydro-Québec n'a plus de marge de manœuvre

Hydro-Québec a la plus petite marge de manœuvre de tous les producteurs d'électricité en Amérique pour cet hiver, selon un rapport. Dans un scénario de conditions extrêmes, la société d'État devrait faire du délestage et couper l'électricité à des clients.

<https://www.journaldemontreal.com/2024/01/19/hydro-quebec-na-plus-de-marge-de-manoeuvre>

Une action en justice est intentée pour stopper le projet Northvolt

Le Centre québécois du droit de l'environnement (CQDE) a déposé jeudi une demande d'injonction devant la Cour supérieure du Québec pour demander « la suspension immédiate des travaux » du projet de Northvolt, qui ont démarré en début de semaine en Montérégie. L'audience sur ce recours devrait avoir lieu vendredi au palais de justice de Montréal.

<https://www.ledevoir.com/environnement/805553/action-justice-stopper-projet-northvolt>

La prochaine synthèse du GIEC, à la fin de 2029, mettra l'accent sur l'adaptation

Les experts du GIEC connaissent depuis samedi l'ampleur de leur septième cycle de travaux, qui mettra l'accent sur l'adaptation aux changements climatiques. Les experts doivent publier plusieurs rapports d'ici 2029, dont un spécialement consacré aux villes, mais les principales publications ne seront pas prêtes avant 2027.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2043291/giec-prochaines-alarmes-2027-2029>

Le comité d'organisation de la COP29 passe de zéro à 12 femmes

Le président de l'Azerbaïdjan a nommé 12 femmes dans le comité d'organisation de la COP29, dont la composition initiale, 100 % masculine, avait suscité la colère d'ONG et de politiques, selon une ordonnance publiée vendredi par l'agence de presse azerbaïdjanaise APA.

<https://www.ledevoir.com/environnement/805661/comite-organisation-cop29-passe-zero-12-femmes>

Les petits réacteurs ontariens sous la loupe de la Commission de sûreté nucléaire

La Commission canadienne de sûreté nucléaire (CCSN) se penche cette semaine sur le projet de petits réacteurs modulaires que veut construire l'Ontario. Une première série d'audiences publiques débute mardi à Ajax.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2043671/petits-reacteurs-modulaires-pmr-ontario-darlington-ccsn>

Projet d'usine de Northvolt en Montérégie Des arbres sabotés sur le site

Des opposants au projet d'usine de cellules de batteries électriques de Northvolt en Montérégie ont effectué des actes de sabotage sur le site pour empêcher la poursuite des travaux, alors que l'audience sur la demande d'injonction visant le même objectif, prévue mardi matin, a été reportée.

<https://www.lapresse.ca/affaires/entreprises/2024-01-23/projet-d-usine-de-northvolt-en-monteregie/des-arbres-sabotes-sur-le-site.php>

Northvolt pourrait se heurter au chevalier cuivré

Northvolt devra installer un système de pompage d'eau dans la rivière Richelieu afin d'alimenter notamment les équipements industriels de son usine. Mais avant d'aller de l'avant, l'entreprise devra vraisemblablement obtenir un permis fédéral en vertu de la Loi sur les espèces en péril, a constaté Le Devoir. L'opération se fera en effet dans un « habitat essentiel » protégé du chevalier cuivré, un poisson en voie de disparition, qui n'existe qu'au Québec.

<https://www.ledevoir.com/environnement/805800/environnement-northvolt-pourrait-heurter-chevalier-cuivre>

Fitzgibbon se dit inquiet du message qu'envoie la judiciarisation du dossier Northvolt

Le ministre de l'Économie, de l'Innovation et de l'Énergie du Québec, Pierre Fitzgibbon, se dit inquiet du message que la judiciarisation du dossier Northvolt envoie aux investisseurs étrangers. Mais son homologue fédéral, François-Philippe Champagne, voit les choses différemment.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2043516/hydro-quebec-energie-fitzgibbon>

Une espèce de loup menacée... qui n'existe pas selon Québec

Le gouvernement Legault refuse de reconnaître l'existence du loup de l'Est au Québec, alors que ce canidé pratiquement inconnu dans la province est au seuil de l'extinction et que le gouvernement fédéral compte lui accorder le statut d'espèce « menacée ». Une telle désignation imposerait la mise en place de mesures d'interdiction de chasse et de piégeage dans son habitat, ce à quoi s'oppose le gouvernement caquiste.

<https://www.ledevoir.com/environnement/805688/espece-loup-inconnue-quebec-bord-extinction>

Le fleuve Saint-Laurent en manque d'oxygène

Le mystère de la désoxygénation de l'estuaire du Saint-Laurent s'éclaircit. Une étude parue dans la revue scientifique Nature Communications met en lumière les causes de cette diminution des concentrations d'oxygène.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2043710/hypoxie-oxygene-courant-labrador>

«Manque de transparence» et «empressement» dans l'approbation du projet de Northvolt

Des dizaines de groupes environnementaux, de syndicats, de médecins, de groupes citoyens et d'universitaires ont fait parvenir une lettre au ministre québécois de l'Environnement, Benoit Charette, pour réclamer davantage de « transparence » dans le dossier Northvolt, mais aussi une évaluation environnementale du projet industriel, qui a été approuvé avec « empressement ».

<https://www.ledevoir.com/environnement/805861/environnement-manque-transparence-empressement-approbation-projet-northvolt>

Action en justice du Conseil mohawk de Kahnawake contre Québec et Ottawa dans le dossier Northvolt

Le Conseil mohawk de Kahnawake lance une action en justice contre les gouvernements du Québec et du Canada dans le dossier Northvolt. La démarche devant les tribunaux stipule que l'autorisation du projet a été accordée sans respecter « le devoir de consultation » des Premières nations.

<https://www.ledevoir.com/environnement/805872/action-justice-conseil-mohawk-kahnawake-contre-quebec-ottawa-dossier-northvolt>

Québec rencontrera la communauté de Kebaowek pour discuter du dépotoir nucléaire de Chalk River

Le ministre québécois de l'Environnement, Benoit Charette, attendra de s'entretenir avec la communauté anichinabée de Kebaowek pour prendre position sur le projet de dépotoir nucléaire de Chalk River. Son cabinet a prévu une rencontre avec la Première Nation la semaine prochaine pour discuter de cette initiative vivement contestée.

<https://www.ledevoir.com/politique/quebec/805836/quebec-rencontrera-communaute-kebaowek-discuter-depotoir-nucleaire-chalk-river>

Northvolt empiétera sur des milieux humides « identifiés » pour leur intérêt écologique

En plus de tous les milieux humides qui disparaîtront du site de la future usine de Northvolt, le gouvernement Legault a autorisé l'entreprise à empiéter sur des milieux humides « identifiés » pour leur intérêt écologique par la Communauté métropolitaine de Montréal (CMM), a appris Le Devoir. L'entreprise promet toutefois de restaurer les lieux dans les prochaines années.

<https://www.ledevoir.com/environnement/805955/northvolt-empietera-milieux-humides-identifies-interet-ecologique>

L'autorisation du projet Northvolt était-elle « déraisonnable »?

Le Centre québécois du droit de l'environnement (CQDE) estime que la décision du gouvernement Legault d'autoriser la destruction de milieux humides et l'abattage d'arbres sur le site de Northvolt était « déraisonnable », alors que les avocats qui représentent Québec et l'entreprise suédoise ont fait front commun mercredi pour affirmer que celle-ci a été prise « dans l'intérêt public ».

<https://www.ledevoir.com/environnement/805891/autorisation-accordee-northvolt-est-deraisonnable-selon-centre-quebecois-droit-environnement>

Les aquifères s'épuisent de plus en plus rapidement

Les eaux souterraines qui alimentent les exploitations agricoles, les habitations, les industries et les villes s'épuisent dans le monde entier et, dans de nombreux endroits, plus rapidement qu'au cours des 40 dernières années, selon une nouvelle étude qui préconise de s'attaquer d'urgence à cet épuisement.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2044269/epuisement-climat-eaux-souterraines>

Les médicaments dans le fleuve Saint-Laurent sont un problème chronique

Les concentrations de produits pharmaceutiques dans le fleuve Saint-Laurent dépassent parfois des seuils où des effets toxiques sur la faune et la flore sont observables, selon une nouvelle étude montréalaise. Les rivières qui se jettent dans le fleuve ont le même problème.

<https://www.lapresse.ca/actualites/sciences/2024-01-25/les-medicaments-dans-le-fleuve-saint-laurent-sont-un-probleme-chronique.php>

Partie 7 – Politiques sociales

Un rapport recommande de revenir à la base du travail social

Les acteurs du milieu appellent à « débureaucratiser » et à « démedicaliser » le travail social pour revenir à une pratique plus proche des gens et de leurs besoins. C'est l'un des principaux constats des commissaires des États généraux du travail social, qui présentent ce vendredi leurs recommandations après des mois de consultations publiques.

<https://www.ledevoir.com/societe/805616/etats-generaux-travail-social-travail-social-revenir-base>

Les syndiqués de la FAE de Montréal acceptent l'entente de principe, ceux de Laval la rejettent

L'Alliance des professeurs de Montréal a annoncé en milieu de nuit, vendredi, que ses membres avaient adopté l'entente de principe intervenue le mois dernier entre la Fédération autonome de l'enseignement (FAE), dont elle fait partie, et le gouvernement du Québec.

<https://www.ledevoir.com/societe/education/805643/syndiques-fae-montreal-acceptent-entente-principe-ceux-laval-rejettent>

Les enseignants de l'Estrie approuvent l'entente de principe de justesse

Les membres du Syndicat de l'enseignement de l'Estrie (SEE) ont approuvé de justesse l'entente sectorielle proposée par Québec dans une proportion de 50,5%. L'offre intersectorielle obtient quant à elle un appui plus fort avec 88,3%.

<https://www.latribune.ca/actualites/actualites-locales/estrie-et-regions/2024/01/18/les-enseignants-de-lestrie-votent-en-faveur-de-lentente-de-principede-justesse-XEDYOU5TBH4NHKEWDDKSUGQN4/>

La FSQ-CSQ rejette l'entente sectorielle en santé

Selon les informations obtenues par Radio-Canada, une cinquantaine de représentants du Conseil fédéral de la Fédération de la santé du Québec, affiliée à la Centrale des syndicats du Québec (FSQ-CSQ), membre du Front commun, ont rejeté à 98 % l'entente sectorielle intervenue le 24 décembre dernier, au cours des derniers jours.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2042805/csq-negociation-sante-rejet-caq>

La santé mentale des nouveaux arrivants a un impact sur leur capacité à s'intégrer

La santé mentale des personnes immigrantes au moment de leur arrivée dans leur nouveau pays pourrait jouer un rôle dans leur capacité de s'intégrer à leur nouvelle

communauté, selon une nouvelle étude qui plaide pour une meilleure offre de soutien psychologique pour les nouveaux arrivants.

<https://www.ledevoir.com/societe/sante/805752/sante-mentale-nouveaux-arrivants-impact-capacite-integrer>

Négociations dans le secteur public La FIQ « encore loin d'une entente de principe »

« On n'est plus du tout dans un dialogue de sourds », s'est réjouie lundi soir Julie Bouchard, présidente du plus grand syndicat d'infirmières de la province, qualifiant le ton des négociations en cours avec le gouvernement de « respectueux ». Une entente de principe semble toutefois hors de portée en raison de blocages sur des enjeux majeurs.

<https://www.lapresse.ca/actualites/2024-01-22/negociations-dans-le-secteur-public/la-fiq-encore-loin-d-une-entente-de-principe.php>

FAE Un deuxième syndicat rejette l'entente de principe

Un deuxième syndicat affilié à la Fédération autonome de l'enseignement (FAE) a rejeté l'entente de principe conclue entre le gouvernement du Québec et la centrale syndicale.

<https://www.lapresse.ca/actualites/education/2024-01-25/fae/un-deuxieme-syndicat-rejette-l-entente-de-principe.php>

Les élus de la CAQ accueillis par des syndiqués à Sherbrooke

Les membres de deux syndicats de fonctionnaires provinciaux ont offert un bruyant accueil aux élus de la Coalition avenir Québec (CAQ), mercredi. Ces derniers étaient réunis à Sherbrooke pour la première journée de leur caucus pré-sessionnel.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2044391/manif-sherbrooke-caq-caucus>

Partie 8 – Contexte politique (général)

Les élus se revendiquent de la vérité à une époque particulière

Les récents débats sur la tarification fédérale du carbone peuvent laisser croire que les politiciens s'accusent de plus en plus de répandre des faussetés. Or, cette stratégie de communication politique est loin d'être nouvelle, notent des experts, qui observent toutefois un contexte bien particulier ces dernières années.

<https://www.latribune.ca/actualites/politique/2024/01/19/les-elus-se-revendiquent-de-la-verite-a-une-epoque-particuliere-T17VPI7WSZAS5NZDNQHGIFXGAQ/>

Le PQ veut la parité dans les «comtés prenables»

Pour atteindre ses objectifs de parité, le Parti québécois (PQ) veut présenter un maximum de femmes dans des « comtés prenables » aux prochaines élections.

<https://www.ledevoir.com/politique/quebec/805558/pq-veut-parite-comtes-prenables>

Duhaime invite une partie de ses membres à partir du PCQ

Sur fond de tensions en lien, notamment, avec l'apparente admiration d'un de ses collaborateurs pour Jean Charest, le chef du Parti conservateur du Québec (PCQ), Éric Duhaime, enjoint une partie de ses militants à quitter le parti.

<https://www.ledevoir.com/politique/quebec/805600/duhaime-invite-partie-membres-partir-pcq>

Vote par Internet : 21 villes intéressées par le projet pilote d'Élections Québec

De nombreuses municipalités comme Montréal, Québec, Laval et Gatineau ont levé la main pour participer au projet pilote visant à permettre à une partie de l'électorat de voter par Internet en 2025. Selon Élections Québec, il est toutefois « peu probable » qu'une expérience similaire soit menée lors du prochain scrutin provincial, en 2026.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2042976/vote-internet-elections-municipales-quebec-2025>

Le gouvernement Trudeau veut revenir à ses racines

Au plus bas dans les sondages, le gouvernement Trudeau propose de « revenir à [ses] racines » cet hiver. Le premier ministre et ses ministres établiront leurs grandes priorités d'action lors d'une retraite de trois jours à Montréal.

<https://www.ledevoir.com/politique/canada/805721/politique-federale-gouvernement-trudeau-veut-revenir-racines>

Les libéraux fédéraux sortent la carte Trump pour contrer Poilievre

La candidature de plus en plus probable de Donald Trump à l'occasion de l'élection américaine en novembre 2024 permet aux libéraux fédéraux de se servir de l'ancien président comme épouvantail contre les conservateurs de Pierre Poilievre.

<https://www.ledevoir.com/politique/canada/805709/liberaux-federaux-sortent-carte-trump-contrer-poilievre>

Gouvernement de François Legault: pas de remaniement d'ici juin

Même si la dernière année a été très difficile pour la CAQ, François Legault n'a pas l'intention de procéder à un remaniement ministériel de ses troupes d'ici l'été. Ses ministres devront toutefois livrer la marchandise s'ils veulent conserver leur limousine.

<https://www.journaldemontreal.com/2024/01/23/gouvernement-de-francois-legault-pas-de-remaniement-dici-juin>

Près d'un élu municipal sur dix a démissionné depuis 2021

L'essoufflement affiché récemment par de nombreux maires, mairesses et autres élus municipaux au Québec n'a rien d'anecdotique. Vous n'avez peut-être pas remarqué toutes les élections partielles qui se sont tenues dans votre région, mais elles révèlent une tendance claire : selon les plus récents chiffres d'Élections Québec, près d'un poste sur 10 a été délaissé par un élu depuis les dernières élections.

<https://www.latribune.ca/actualites/politique/2024/01/23/pres-dun-elu-municipal-sur-dix-a-demissionne-depuis-les-elections-de-2021-WPG3WACNKJFJVJNAPL5JNAHUDE/>

Enquête de la Commissaire à l'éthique Éric Duhaime réclame la suspension de Sylvain Lévesque de son rôle de vice-président

(Québec) Le chef du Parti conservateur du Québec, Éric Duhaime, estime que le député caquiste Sylvain Lévesque devrait être suspendu de ses fonctions de deuxième vice-président de l'Assemblée nationale pendant que la Commissaire à l'éthique et à la déontologie mène une enquête à son sujet.

<https://www.lapresse.ca/actualites/politique/2024-01-23/enquete-de-la-commissaire-a-l-ethique/eric-duhaime-reclame-la-suspension-de-sylvain-levesque-de-son-role-de-vice-president.php>

Retraite de caucus à Edmonton Le NPD discutera du budget fédéral et du logement

(Edmonton) Les néo-démocrates fédéraux tiennent un caucus présessionnel de trois jours à Edmonton, la capitale de l'Alberta, un endroit où le parti souhaiterait faire des gains aux prochaines élections.

<https://www.lapresse.ca/actualites/politique/2024-01-23/retraite-de-caucus-a-edmonton/le-npd-discutera-du-budget-federal-et-du-logement.php>

Denis Coderre est un «candidat éventuel de qualité», selon Marc Tanguay

L'ex-maire de Montréal Denis Coderre qui songe à la chefferie libérale est une « bonne nouvelle », selon le chef intérimaire Marc Tanguay. Pour lui, il s'agit d'un « candidat éventuel de qualité ».

<https://www.ledevoir.com/politique/quebec/805815/denis-coderre-est-candidat-eventuel-qualite-selon-marc-tanguay>

« Notre date de péremption est arrivée », dit un député de Justin Trudeau

Alors que les libéraux fédéraux continuent de tirer de l'arrière dans les sondages, un premier député ose remettre publiquement en question le leadership de son chef.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2044054/poillievre-terre-neuve-atlantique-taxe-carbone>

Ottawa compte garder le cap malgré diverses crises

Alors que les problèmes liés au coût de la vie et à la pénurie de logements continuent d'être au centre des préoccupations des Canadiens, le premier ministre Justin Trudeau est résolu à maintenir l'approche actuelle de son gouvernement.

<https://www.ledevoir.com/politique/canada/805826/face-crisis-logement-cout-vie-trudeau-garde-cap>

Le milieu des affaires s'adresse à Marwah Rizqy en vue de la course à la chefferie du PLQ

La députée libérale Marwah Rizqy a affirmé mardi avoir reçu des appels de candidats potentiels à la chefferie du Parti libéral du Québec (PLQ) depuis que l'ex-maire de Montréal Denis Coderre a confirmé qu'il songeait à briguer le poste.

<https://www.ledevoir.com/politique/quebec/805815/denis-coderre-est-candidat-eventuel-qualite-selon-marc-tanguay>

Un député caquiste sollicite les maires pour la caisse du parti

Un autre député caquiste offre un accès à un ministre en échange d'un don au parti. Après le cas du député de Chauveau, Sylvain Lévesque, qui fait actuellement l'objet d'une enquête, c'est au tour de son collègue de Rousseau, Louis-Charles Thouin.

<https://www.ledevoir.com/politique/quebec/805846/politique-quebecoise-depute-caquiste-sollicite-maires-caisse-parti>

« Convoi de la liberté » Le recours à la Loi sur les mesures d'urgence injustifié, tranche la Cour fédérale

(Ottawa) Le recours historique à la Loi sur les mesures d'urgence pour mettre fin au « convoi de la liberté » en 2022 n'était pas justifié et contrevenait à la Charte canadienne des droits et libertés, selon un jugement rendu mardi par la Cour fédérale. Le gouvernement a déjà indiqué qu'il porterait la décision en appel.

<https://www.lapresse.ca/actualites/politique/2024-01-23/convoi-de-la-liberte/le-recours-a-la-loi-sur-les-mesures-d-urgence-injustifie-tranche-la-cour-federale.php>

Marc Denault claque la porte de la STS

Le conseiller municipal Marc Denault a annoncé mardi qu'il démissionnait de son poste de président de la Société de transport de Sherbrooke (STS). Déçu d'avoir été laissé de côté en prévision d'une rencontre entre la ministre des Transports et de la Mobilité durable Geneviève Guilbault et la mairesse Évelyne Beaudin, et dans l'incapacité de lui parler dans les dernières heures, M. Denault a choisi «avec beaucoup de peine» de quitter la STS, et par le fait même la présidence de l'Association du transport urbain du Québec (ATUQ).

<https://www.latribune.ca/actualites/actualites-locales/sherbrooke/2024/01/24/marc-denault-fait-une-annonce-3QLJB2WVERBPXCP4KRT72FVO7A/>

Émilise Lessard-Therrien demande l'aide de ses députés pour rejoindre les régions

À l'aube de la rentrée parlementaire, la nouvelle co-porte-parole de Québec solidaire (QS) promet de passer beaucoup de temps sur le terrain pour défendre les intérêts des régions. « Je ne pourrai pas y arriver toute seule », prévient cependant Émilise Lessard-Therrien, en entrevue avec Radio-Canada.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2044386/quebec-solidaire-region-emilise-salaire>

Voici comment François Legault espère redresser son gouvernement

À la fin de décembre, pendant que les Québécois s'affairaient à planifier leur Noël en famille, à organiser leur jour de l'An entre amis et à endurer leurs virus (la moitié du Québec semblait avoir attrapé la COVID-19, et l'autre moitié, la gastro...), le premier ministre François Legault et son cercle restreint de conseillers réfléchissaient aux solutions pour stabiliser leur gouvernement, en baisse dans les intentions de vote depuis des mois.

<https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2044211/francois-legault-redresser-gouvernement-caq>

Trudeau «a perdu le contrôle sur la croissance de l'État»

Justin Trudeau est le seul premier ministre en quarante ans à avoir augmenté le nombre de fonctionnaires fédéraux par 1000 habitants et la hausse est si importante que l'Institut économique de Montréal (IEDM) voit là «une tendance [qui] suggère une perte de contrôle de la taille de l'État».

<https://www.latribune.ca/actualites/politique/2024/01/25/trudeau-a-perdu-le-controle-sur-la-croissance-de-letat-DX7RBZC5X5BMFOUJ5LF2W6MUWE/>

Parti libéral du Canada Réunion du caucus à Ottawa avant la rentrée parlementaire

(Ottawa) Les députés du Parti libéral du Canada (PLC) se réunissent à Ottawa pour préparer les stratégies de leur formation politique avant la reprise des travaux de la Chambre des communes, lundi prochain.

<https://www.lapresse.ca/actualites/politique/2024-01-25/parti-liberal-du-canada/reunion-du-caucus-a-ottawa-avant-la-rentree-parlementaire.php>

Caucus libéral Le leadership de Trudeau remis en question, des députés se portent à sa défense

(Ottawa) De nombreux libéraux ont serré les rangs autour de Justin Trudeau mercredi face à la remise en question de son leadership. Il a eu beau répéter sur toutes les tribunes avant les fêtes qu'il allait diriger le Parti libéral du Canada lors de la prochaine élection, l'écart à rattraper avec Pierre Poilievre semble insurmontable.

<https://www.lapresse.ca/actualites/politique/2024-01-24/caucus-liberal/le-leadership-de-trudeau-remis-en-question-des-deputes-se-portent-a-sa-defense.php>

Les politiques de logement devraient considérer les moins nantis, selon le NPD

(Edmonton) Les néo-démocrates fédéraux recherchent des conseils auprès de la population d'Edmonton qui, selon le parti, est en première ligne de la crise du logement au Canada.

<https://www.lapresse.ca/actualites/politique/2024-01-24/les-politiques-de-logement-devraient-considerer-les-moins-nantis-selon-le-npd.php>

QS veut remettre l'environnement à l'avant-plan

Après un automne passé, de l'aveu même du parti, à s'évertuer davantage sur l'inflation, Québec solidaire (QS) remettra l'environnement au rang de « priorité parlementaire » en 2024.

<https://www.ledevoir.com/politique/quebec/805945/politique-quebecoise-qs-veut-remettre-environnement-avant-plan>

La décision de la Cour fédérale sur les mesures d'urgence est «une victoire historique» pour l'ACLC

Après une victoire qu'elle qualifie d'« historique », l'Association canadienne des libertés civiles (ACLC) se dit prête à « se battre bec et ongles » en Cour d'appel pour défendre la décision de la Cour fédérale sur le recours à la Loi sur les mesures d'urgence.

<https://www.ledevoir.com/politique/canada/805925/decision-cour-federale-mesures-urgence-est-victoire-historique-aclc>

La CAQ est le parti du changement, dit Legault

Après avoir affirmé vouloir recentrer son gouvernement autour des priorités fondamentales de la Coalition avenir Québec (CAQ), le premier ministre François Legault s'est présenté comme le vecteur du changement contre un « trio du statu quo » formé par les oppositions à l'Assemblée nationale.

<https://www.ledevoir.com/politique/quebec/805880/legault-veut-recentrer-gouvernement-jeu-base>

Le Québec n'aura «pas le choix» d'accueillir plus d'immigrants, estime le PLQ

Le Québec n'aura « pas le choix » d'accueillir davantage d'immigrants au cours des prochaines années, et il doit donc s'attaquer « au plus sacrant » aux demandes essentielles des immigrants qui sont déjà sur le territoire, a déclaré mercredi matin le chef intérimaire du Parti libéral du Québec, Marc Tanguay.

<https://www.ledevoir.com/politique/quebec/805882/pas-choix-accueillir-plus-immigrants-quebec-estime-plq>

Le vote par Internet accessible dans 21 villes du Québec en 2025

Montréal, Québec, Laval, Gatineau, Lévis, Trois-Rivières, Terrebonne, Saint-Jean-sur-Richelieu, Drummondville, Granby, Mirabel, Rimouski, Rouyn-Noranda, Saint-Georges, Alma, Sainte-Julie, Magog, Beloeil, Baie-Comeau, Saint-Lazare et Joliette deviendront donc les premières à introduire le vote par Internet dans la démocratie québécoise.

<https://www.ledevoir.com/politique/regions/805908/vote-internet-accessible-21-villes-quebec-2025>